

EL CONCISO.

N. 19.
un real.

SABADO 19 DE DICIEMBRE DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 18. El dia 16 trabajaban en el Trocadero 871 destajeros y ademas los prisioneros. = Han jurado la Constitucion diferentes pueblos, autoridades y corporaciones. = Ha sido nombrado diputado en Córtes por el ayuntamiento constitucional de Granada, como *de voto en Córtes*, el Sr. D. Rafael Infante. = A la comision de Poderes. = Se leyó una exposicion del Sr. Duque de Frias y Uceda, en que manifiesta los justos sentimientos de que se halla animado respecto de las Córtes y de la Constitucion, ofreciendo en obsequio de la causa nacional todos sus bienes y su propia vida. Es digna de leerse esta patriótica produccion que se mandó insertar en el Diario de Córtes, manifestando el agrado con que S. M. la habia oido. = El asesor y auditor general del reyno de Chile felicita á S. M. desde Montevideo. = La resolucion acostumbrada. = El Tribunal de Córtes acerca de la causa en que de orden de S. M. entiende contra el Sr. diputado Rós con motivo de la *Carta misiva* (Concisos anteriores); manifiesta que no es posible concluir la causa en los quince dias que se le habian fixado por el Congreso, á causa de haber ocurrido algunos incidentes entre otros la evacuacion de varias citas fuera de esta ciudad; pide se le conceda prorroga del citado término. = Se concedieron quince dias de término mas. = La comision de Constitucion acerca de las dudas propuestas por el gobernador de esta Plaza para las elecciones parroquiales que han de nombrar los electores para la eleccion de la mitad del ayuntamiento que ha de renovarse á principio del año entrante; es de opinion que deben considerarse como 5 parroquias para los efectos de las elecciones

las iglesias del Sagrario , S. Antonio , Rosario , Santiago y S. Lorenzo , distribuyendose entre ellas el número de electores , á cuyo fin se nombrará en cada parroquia un secretario y dos escrutadores. = Aprobado.

Se dió cuenta de haberse instalado en Sta. Cruz de Tenerife la junta preparatoria para la eleccion de diputados en Córtes por Canarias. = Sr. Key : propuso en su consecuencia se suspenda la resolucion tomada sobre el particular (Conciso del 17.) = Se admitió à discusion.

Se aprobó la proposicion del Sr. Valcarcel Dato que la Regencia haga entender al Sr. marques de Espeja , diputado por Salamanca , que se presente en el Congreso à desempeñar su encargo. = Empezó la discusion de la proposicion del Sr. Mexía para que la Regencia separe del empleo de gobernador militar de Cadiz el cargo de gefe político , confiandolo á persona digna de la confianza nacional. = Aprobada. = Sr. Argüelles : propuso como adición que se hiciese extensiva la proposicion á toda la península. = Pasó á la comision de constitucion , y se discutirá mañana si ha de suspenderse comunicar la proposicion aprobada del Sr. Mexía hasta que se resuelva sobre la del Sr. Argüelles. = Sr. Ramos Arispe : propuso que á la proposicion del Sr. Argüelles se añadiese y *Ultramar*.

Londres 3 de diciembre. = VICTORIAS DE LOS RUSOS. = *Infructuosa tentativa de Bonaparte para escapar con parte de su ejército.*

Presentamos con la mayor satisfaccion á nuestros lectores las siguientes noticias. = *Secretaría del Almirantazgo 4 de diciembre.* = El vice-almirante Hope ha enviado à Mr. Croker la siguiente traduccion de dos boletines rusos , su fecha en Petersburgo el 9 y 11 de noviembre , ambos con un extracto de una carta recibida en Gottenburgo , del Excmo. Sr. conde de Rosen , gobernador de aquella plaza , y con fecha de Stokolmo el 19 de noviembre. El vice-almirante no habia recibido ninguna noticia de oficio. Este hace saber á Mr. Croker con fecha de 24 de noviembre que toda la escuadra rusa de unas 20 velas de linea ha pasado el Belt felizmente , y el capitan Drury , portador de estos

despachos; refiere que se hallaban en la rada de Hawke ³ cuando él dió la vela.

„Petersburgo 9 de noviembre. = El general Wittgenstein participa á S. M. el 31 de octubre lo siguiente: despues de nuestra entrada en Polotsk, el enemigo ha sufrido mucho por las felices operaciones del cuerpo del conde de Steinhil. La pérdida del enemigo en la batalla de Polotsk, y durante su retirada á Lepel, asciende, en prisioneros, á 100 oficiales de graduacion (entre ellos 5 coroneles) y 60 hombres: 9 piezas de artilleria, todo el equipage de los regimientos bávaros, 90 carros de pólvora y gran número de cureñas sin cañones por haber sido estos arrojados al rio por el enemigo.

„Su pérdida en muertos debe haber sido inmensa, pues no solo el campo de batalla sino tambien todo el camino está cubierto de cadáveres, de suerte que este cuerpo enemigo está enteramente destruido: ademas que esto ha obligado á Victor á separarse, con su cuerpo, del ejército grande. Abandonaron á Smolensko por marchas forzadas y se reunieron á los débiles restos del ejército de St. Cyr, que manda el general Le-Grand, por haberse ido St. Cyr á Willna á causa de sus heridas.

„Petersburgo 11 de noviembre. = Despues de reconquistada Meskou por los rusos, al mando del general Winzingerode, Nap.....n movió todo su ejército por el camino de Kalouga ácia Borowsk, pensando, segun consta por cartas cogidas á un correo hecho prisionero, dirigirse á provincias mui fertiles.

„El general Kutussow deshizo enteramente este plan por un fuerte ataque que dió él 24 de octubre en Maloyarokavitz: esta aldea fué tomada y perdida 8 veces; por último los franceses se vieron precisados á retirarse con pérdida de 16 cañones.

„Nap.....n abandonó pues este plan, se fué del ejército por el camino de Smolensko despues de dar órdenes para que todo el ejército le siguiese. Para encubrir todo lo posible esta retirada, mandó ir un cuerpo á Medyne, como si intentara dirigirse á flanquear el ala izquierda de los rusos: entretanto las guardias, con la mayor parte del ejército, marcharon ácia Mojaisk.

„Inmediatamente que el general Kutusow se informó de esto, salió con todo su ejército y siguió al enemigo. = La vanguardia, al mando de Platow cayó sobre el ejército francés el 1.º de noviembre cerca de Kolotsk, no lejos de Borodino, y le tomó dos banderas y 24 cañones.

El 3 de noviembre el general Miloradowitsch, apoyado por Platow, atacó à diferentes cuerpos franceses cerca de Viasma, mandados por el virei de Italia, Davoust, y Ney: estos cuerpos fueron completamente deshechos y perdieron una bandera, 5 cañones y 2000 prisioneros, entre ellos el general Pettien. Toda la ruta de Mojaisk está cubierta de carros de municiones, y caballos muertos. El ejército francés se retira haciendo al dia mas de 50 werstás.

„La vanguardia del almirante Tschetchakoff, al mando del general Tschaplitz entró en Slonin el 21 de octubre y cogió prisioneros al general Kanopka con tres regimientos hulanos de Guardias. El coronel Tcherniskoff, con un cuerpo que se destacó, ha avanzado hasta cerca de Warsovia. Un cuerpo, del mando del general Wittgenstein, ha entrado en Wittepsk.

„*Extracto de una carta del conde Rosen, con fecha de Smolensko el 19 de noviembre.*

„Dos mensajeros han llegado de Rusia esta noche. Wittgenstein ha destruido enteramente los ejércitos de Victor y St. Cyr y está ahora cerca de Smolensko. Cuando Bonaparte abandonó á Moskou mandó á Murat que atacase al general Benningsen, pero fué rechazado. Bonaparte atacó pues á Benningsen en persona con la mayor desesperacion cerca de Maloyarokenveiz, y fué de nuevo rechazado. Intentó pues entonces dar una batalla general; y si salia vencedor dirigirse por el camino de Kalouga á Polonia, y permanecer allí en cuarteles de invierno tan cerca de la Gallitzia como le fuese posible: pero encontró á los rusos tan fortificados que le fué imposible emprender nada: así pues no le quedó otro arbitrio que reconcentrar todas sus fuerzas, y volverse ácia el camino de Smolensko que está enteramente desierto: los malos caminos y las horribles necesidades en que se ven los franceses dieron tiempo á Kutusow para en-

contráralos cerca de Viasma, donde les dió batalla y los derrotó. Antes de la batalla dió Bonaparte el mando á Murat, y él se fué con 600 hombres á Smolensko, pero se encontró con el cuerpo del general Oertel que le obligó á volver atras: intentó pues retirarse por el camino que va de Smolensko ácia el mar, y allí se encontró con la vanguardia de Wittgenstein, que le batió y obligó á volverse atras á reunirse con el ejército grande.

„Ahora tiene á su frente los ejércitos de Tormasow, Tchitchakoff y Wittgenstein, y á su retaguardia al príncipe Kutusow con 15000 hombres.

„Los rusos cogen diariamente de 3 á 400 prisioneros; Wittgenstein cogió en solo un dia 600, y 23 cañones: Platow, 30 cañones, y 3700 prisioneros.“ (*Courier del 4 de diciembre.*)

XXVIII. Embrollo-boletin.

(*Smolensko 11 de noviembre.*) = El cuartel general imperial estuvo el 1º de noviembre en Viasma, y el 9 en Smolensko. El tiempo fué hermoso hasta el 6, pero el 7 comenzó el invierno. El camino está cubierto de uieve, y se ha puesto muy malo y dificultoso para carruages. Hemos perdido alguna gente por el frio y fatiga: el vivaquear de noche le es muy perjudicial.

Despues de la batalla de Maloyaroslawitsch la vanguardia no ha visto mas enemigos que á los cosacos, los cuales semejantes á los árabes escaramucean por los flancos y no hacen mas que incomodar con sus correrias.

El 2 á las 2 de la tarde, 1200 infantes rusos apoyados por una nube de cosacos interceptaron la comunicacion á una legua de Viasma, entre el príncipe de Eckmühl y el virey. El príncipe de Eckmühl y el virey marcharon sobre esta columna, la echaron del camino hasta arrojarla al bosque; cogieron á un mayor-general con un gran número de prisioneros y tomaron 6 cañones: desde entonces no hemos visto mas infantería rusa, solo sí á los cosacos.

Desde el mal tiempo (el 6) hemos perdido mas de 3000 caballos de tiro y unos 100 carruages han sido destruidos.

El general Wittgenstein, reforzado por las divisiones

de Finlandia, y por gran número de tropas de la milicia atacó el 18 de octubre al mariscal St. Cyr: fué rechazado por este mariscal y por el general Wrede que cogió mas de 3000 prisioneros y dexó el campo de batalla cubierto de cadáveres.

El 20 último el mariscal St. Cyr informado que el mariscal duque de Belluno, con el 9º cuerpo, marchaba à reforzarle, repasó el Duna, (*buen modo de ocultar que le obligaron á pasar el Duna!*) y marchó á su encuentro à fin de que, efectuando su reunion con él combatiésen à Wittgenstein y obligarle á repasar el Duna. El mariscal St. Cyr hace el mayor elogio de sus tropas.

La division de suizos se distinguió por su *sangre fria* y denuedo. El coronel Gucheneue del 26 de infanteria ligera fué herido. El mariscal St. Cyr recibió un balazo en el pie. El mariscal duque de Reggio llegó á remplazarle y volvió á tomar el mando del segundo cuerpo. La salud del Emperador no ha sido nunca mejor. (*Monitor 29 de nov.*)

Lisboa 7 de diciembre. = Nuestro ejército tomó quarteles de invierno. Los franceses están acantonados y se extienden desde Salamanca hasta Burgos, por un lado, y hasta Avila por otro. = Háblase de la ida de Jose à Burgos. (*Teleg. port.*)

Cadiz 18. = Las noticias traídas ayer por el paquete de Londres son todas muy satisfactorias. S. A. R. el príncipe Regente de la gran Bretaña habia hecho su arenga al Parlamento; y este á pesar de un acalorado discurso de Mr. Burdett contra los asuntos de la Península, votó gracias al lord Wellington. Parece que el marques de Wellesley tambien se ha explicado fuertemente contra los ministros británicos por no haber hecho mas en favor de la España, dando toda su extension á los medios que S. E. habia anunciado tiempo ha.

La situacion de Bonaparte es por fortuna de las mas críticas; y los rusos saben ponerle cada dia mas en apuro. Por lo que dexamos inserto arriba se observa que aquel monstruo es acosado si no tanto como merece, á lo menos quanto es posible á los rusos, que no le dexan momento de reposo: para venir desde Moskou à Smolensko ha andado de un lado á

7

otro, ya al Sur, luego al Poniente, otra vez al Sur, luego al Oriente, y por todos lados hallaban *cosacos* según se explica, pues no quiere que se sepa que son tropas rusas.

Los boletines 26, y 27 (que iremos publicando) dan, por mas que lo oculta, idea bastante clara de sus rebeses: en ellos indica las acciones de que se habla arriba en el art. de Londres, pero las *hermosea y colorca*. A la batalla del 24 de octubre le da un bonito torniquete en su boletín 27; á pesar de los 60 cosacos que le atacaron por retaguardia, él (S. M.) lo compone todo bien.

Desde Smolensko el 11 de noviembre dice que *el tiempo fué hermoso hasta el 6: que ha perdido alguna gente por el frio y fatiga: que las noches son muy perjudiciales á su tropa: que ya no halla enemigos sino cosacos que semejantes á los arabes no hacen mas que correr de un lado á otro.* Desde el 6, dice, hemos perdido mas de 30 caballos de tiro y unos 100 carruages han sido destruidos. Podemos congeturar fuesen 60 caballos, ¿y sus carruages se destruyeron ó nó?

S. M. Corsa se empeña en hacer creer á los abobados parisienses que *no es movimiento retrogrado el que hace sino lateral*; y lo demuestra el picarillo! Pues retirandose acia atras, esto es acia *atras*, se acerca mas (y en esto no miente) á Petersburgo: y el *Journal* de Paris charla sobre esto mil cosas buenas, diciendo que ya lo verán ahora en Petersburgo, y que *escarmienten de Moskou &c. &c. &c.*

Escriben de Sevilla que habia vándalos en Talavera, Toledo y Avila; que Pepe estaba en Segovia, y los de Souhan á la izquierda del Duero.

Partes telegraficas. = Dia 18. = De las 12 de ayer á las de hoy. = Los mismos trabajos. = Ha llegado á la Isla de Leon el general Castaños. = Han pasado de Xerez al Puerto 2 batallones de infanteria, algunos caballos y varios bagages con equipages.

Capitanía del Puerto. = Dia 18. De las 12 de ayer á las de hoy. Su capitan da parte de no haberse reconocido buque alguno.

8
TEATRO. = El Príncipe foñto, comedia en tres actos. =
Boleras. = Saynete. = A las siete.

Redactor general del 18 de Diciembre.

IMPRESOS. = Gaceta de la Regencia del 17. = La pérdida de los franceses en España, desde 18 de julio hasta 30 de setiembre últimos, está calculada en casi 240 hombres. = La Regencia ha resuelto que en el abono por gastos de escritorio, y por horas de aumento en el trabajo à los empleados de rentas, se proceda con la mas rigida economia: que el tabaco fabricado por disposicion del Intruso se venda á los precios que rigen, á excepcion de los cigarros labrados en la Havana, que se venderán á 80 rs. los de la vuelta de abaxo, y á 60 los demas.

Diario mercantil del 17. = E. G. S. deplora los progresos del servilismo en Córdoba.

Abeja española núm. 97. = Se inserta una juiciosa representacion del gefe político de Asturias, Sr. Acevedo, dirigida al soberano congreso, manifestando que la que se hizo á S. M. y suena como del ayuntamiento de Oviedo, se hizo sin su conocimiento y con repugnancia de algunos de los que la firmaron por condescendencia: y se hace un elogio de este gefe político.

El Procurador y Diario de la Tarde: Vulgaridades insipidas.

El tribunal especial de Guerra ha declarado que el brigadier marques de Villadarias en su permanencia forzosa entre los enemigos se ha portado como buen patriota.

En artículo comunicado: D. José Imaz con motivo de haber dicho D. Blas de Ostolaza que Badajoz se entregó vilmente dice que los discursos del Sr. Ostolaza son los viles; y que á su tiempo le hablará de otro modo. = M. M. de V. recuerda las leyes que prohiben las rifas, y la indolencia de los magistrados que las toleran.

CADIZ:
Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.